

servir l'hiver comme l'été, dans lesquelles les porcs seront nourris avec le plus de profit et où les fumiers liquides et solides sont le mieux conservés.

Soins du bétail.—Espérons que les vaches à lait et les chevaux sont maintenant installés dans des écuries et étables confortables, où ils n'auront aucunement à souffrir des intempéries de la saison. Au moment où nous écrivons, 24 septembre, le temps est magnifique et ces nuits dernières ont été très chaudes. Mais d'une heure à l'autre le temps devra changer. Songeons donc combien nous aurions à souffrir si nous avions à passer la nuit dehors, au froid et au mauvais temps, sans autres habits que ceux qui nous suffisent en plein soleil. Or nos animaux de production souffriront proportionnellement autant que nous le ferions nous mêmes des changements atmosphériques.

De fait, à partir des gelées et des tempêtes équinoxiales, tous nos animaux sans exception seraient mieux dans leurs quartiers d'hivernement pendant la nuit et aux jours de mauvais temps. Le fourrage qu'ils consommeraient ainsi serait certainement bien utilisé, car on ne se fait pas suffisamment d'idée de ce que perdent les animaux exposés au mauvais temps et au froid. On ne se fait pas d'idée non plus du dommage causé aux prairies et aux pâturages en les faisant raser à l'excès à la veille de l'hiver. Ils sont ainsi exposés à souffrir des gelées, à l'automne et au printemps, au point de ne donner qu'une demi production l'année suivante, s'ils ne sont pas complètement détruits. Nourrissons donc le bétail à l'étable plutôt que d'épuiser nos champs, et adoptons sans retard un système d'alimentation qui permettra d'obtenir les meilleurs résultats, tout en ne laissant perdre aucune partie de la nourriture dont nous disposons. C'est dans cet ordre d'idées que les hache-paille, l'eau chaude, le sel et les boîtes pour la préparation des fourrages nous donnent les meilleurs résultats dans l'utilisation des fourrages secs.

Exportation des pommes.—Maintenant que le marché anglais nous est franchement ouvert, il importe que tous les producteurs de pommes qui veulent exporter leurs fruits en Angleterre suivent les indications que nous allons donner :

1. N'envoyez sur les marchés européens que les fruits de premier choix. Toutes autres qualités vous feront une mauvaise réputation et ne vous laisseront que des déboires.

2. Cueillez à la main avec grande précaution vos meilleurs fruits; emballez-les de même, veillant à ce qu'ils soient, autant que possible, de grosseur uniforme. Les pommes de choix, d'une même espèce, mesurant 2½ pes de diamètre et plus, sont cotées au n° 1 sur les marchés, et doivent être ainsi marquées sur le quart: *Fameuses* n° 1, *Duchesses* n° 1, ou de leur nom propre, quel qu'il soit, puis ajoutez votre adresse. Faites en sorte que vos quarts soient bien remplis, et les fruits suffisamment pressés avant de fermer le quart, de manière qu'ils ne s'entrechoquent point dans le transport, quelque long qu'il puisse être.

3. Que vos quarts contiennent trois bons minots de pommes choisies, lesquelles satisferont le consommateur, au point qu'il recherchera votre marque d'emballage et qu'il vous en donnera, d'année en année, le plus haut prix du marché.

Les pommes de choix qui mesurent moins de 2½ pouces doivent être emballées avec les mêmes soins et porter la marque *Fameuses* n° 2, *Bon*

Davis n° 2, ou tout autre nom, selon l'espèce. Vous obtiendrez ainsi plus d'argent pour vos fruits parce qu'ils plairont davantage au consommateur, ce qui les fera rechercher par le commerce.

Nous attirons de nouveau l'attention de nos lecteurs sur la caisse d'emballage dont nous avons donné la gravure à la page 58, numéro de septembre dernier. A notre avis, les producteurs de fruits de cette province ont tout intérêt à emballer leurs meilleurs fruits dans de pareilles caisses. Ils constateront bientôt que les prix obtenus en seront bien meilleurs et que, d'année en année, leurs fruits seront de plus en plus recherchés par le commerce.

Bois de chauffage.—Ceux qui le peuvent doivent se hâter de ramasser le bois renversé par le vent et le débiter avant les neiges. Il se perd ainsi infiniment de bois chaque année, et cependant le bois de chauffage devient de plus en plus rare. Voyons-y donc en bonne saison, et réglons avec intelligence la coupe de nos forêts, de manière à les conserver en bon état de production d'année en année. Le temps n'est plus éloigné où un arpent de terre bien boisé vaudra plus d'argent que les meilleures terres en culture.

LE PROGRES PAR LES CERCLES AGRICOLES

Cercle de St-Liguori, comté de Montcalm.—Résultats des concours.

Pour le meilleur demi-arpent de *blé d'Inde à fourrage* :

1er prix, Alcide Richard ; 2ème prix, Napoléon Rivet ; 3ème prix, Joseph Laporte ; 4ème prix, Louis Pauser.

Pour le meilleur arpent de *blé d'Inde* :

1er prix, Placide Gaudet ; 2ème prix, Napoléon Rivet ; 3ème prix, Edmond Grenier ; 4ème prix, Louis Pauser.

Pour le meilleur demi-arpent de *carottes* :

1er prix, Eméry Gaudette ; 2ème prix, Louis Langlois ; 3ème prix, Joseph Laliberté ; 4ème prix, Alcide Richard.

Ces divers concours sont de nature à faire un grand bien ; ils mettent beaucoup d'émulation parmi les membres, et déjà les cultivateurs sont plutôt en faveur du cercle agricole que de la société d'agriculture du comté, qui est une société inutile du moins pour cette année, puisqu'elle ne nous donne ni concours ni exposition.

ALCIDE RICHARD,
Sec.-Trés.

Cercle de St-Léon de Maskinongé.—Résultats des concours de cultures sarclées :

Choux de Siam.—1er prix, Joseph Paquin ; 2ème, Antoine Gagnon ; 3ème, Eugène Ploudre ; 4ème, Léonard Milot ; 5ème, Hormidas Magraud ; 6ème, Olivier Houle.

Betteraves.—1er prix, Ulderic Legris ; 2ème, Joseph Ferron ; 3ème, Léonard Milot ; 4ème, Fidèle Laperrière ; 5ème, Joseph Fleury ; 6ème, Elie Pichette.

Blé d'Inde.—1er prix, Hormidas Magraud ; 2ème, Joseph Laury ; 3ème, Alphonse Labonne ; 4ème, Joseph Ferron.

HORMIDAS MAYRAND,
Président.

JOSEPH FLEURY,
Secrétaire.

Cercle de St-Gabriel de Stratford, Wolfe.—Résultats des concours :

Pour conservation et augmentation des fumiers :

1er prix, Antoine Hébert ; 2ème, Augustin Côté ; 3ème, Alcide Béliveau.

Blé d'Inde à ensilage.—1er prix, Hubert Picard ; 2ème, Georges Champoux ; 3ème, Euclide Champoux.

Choux de Siam.—1er prix, Hubert Picard ; 2ème, Théophile Champoux ; 3ème, Cyrille Hébert.

THÉOPHILE CHAMPOUX,
Président.

EDOUARD BÉLIVEAU,
Secrétaire.

Cercle de Saint-Aimé, Richelieu.—Résultats des concours :

Fourrages verts.—1er prix, Joseph Auger ; 2ème, Joseph Théroix ; 3ème, Benjamin Théroix ; 4ème, Z. Saint-Amant.

Betteraves.—1er prix, Louis Ethier ; 2ème, Pierre Pelletier ; 3ème, U. Méthot ; 4ème, Joseph Proulx.

Choux de Siam.—1er prix, Paul Saint-Amant ; 2ème, Jos. Proulx ; 3ème, U. Méthot ; 4ème, Z. Saint-Amant.

Blé d'Inde canadien.—1er prix, Z. Brouillard ; 2ème, O. Joyal ; 3ème, Frs. Tardif ; 4ème, Paul Dufault.

Carottes.—1er prix, Jos. Proulx ; 2ème, Maxime Villiard ; 3ème, et 4ème, pas de concurrent.

Blé d'Inde à silo.—1er prix, Félix Pelletier ; 2ème, U. Méthot ; 3ème, Jos. Cournoyer ; 4ème, pas de concurrent.

Patates.—1er prix, Jos. Auger ; 2ème, P. Saint-Amant ; 3ème, Z. Brouillard ; 4ème, J. Proulx.

Jardins.—1er prix, P. Saint-Amant ; 2ème, P. Auger ; 3ème, U. Méthot ; 4ème, Collège.

Choux moelliers.—1er prix, Collège ; 2ème, 3ème et 4ème pas de concurrent.

Abris à fumier.—1er prix, Collège ; 2ème, Gilbert Mathieu ; 3ème et 4ème, pas de concurrent.

Pâturages.—1er prix, Jos. Proulx ; 2ème, Max. Villiard ; 3ème, Frs. Tardif ; 4ème, Jos. Auger.

RÉVD M. GODARD,
Président.

P. GAGNER, M. D.,
Secrétaire.

Cercle de la paroisse de Saint-Ours.—Résultats des concours :

Pour le meilleur arpent de lentille, avoine et blé d'Inde : 1er prix, Louis Morin, fils ; 2ème, Pierre Sansouci ; 3ème, Pierre Arpin ; 4ème, Léopold Duhamel ; 5ème, Philippe Mathieu.

Pour les meilleurs deux arpents de fourrages verts : 1er prix, Léopold Proulx ; 2ème, P. F. Arpin ; 3ème, Louis Morin, fils ; 4ème, Léopold Duhamel ; 5ème, Nap Potvin.

Pour ½ arpent de betteraves, carottes et choux de Siam : 1er prix, Pierre Sansouci ; 2ème, Pierre Arpin ; 3ème, P. F. Arpin ; 4ème, Léopold Proulx ; 5ème, Léopold Duhamel.

LEOPOLD DUHAMEL,
Président.

LOUIS MORIN, fils,
Secrétaire.

Cercle de Saint-Antoine de Lavaltrie.—Résultats des concours :

Pour le meilleur quart d'arpent de betteraves : 1er prix, Louis Boisjoli ; 2ème, Ephrem Martineau ; 3ème, J. E. Mousseau ; 4ème, Isaac Giguère ; 5ème, Anthime Héty ; 6ème, Joseph Pelletier.

Pour le meilleur quart d'arpent de blé d'Inde fourrager : 1er prix, Séraphin Goyet ; 2ème, Joseph Chevalier ; 3ème, Joseph Grenier ; 4ème, J. E. Mousseau ; 5ème, Antoine Lacombe ; 6ème, Adrien Héty.

ANTOINE HÉTY,
Président.

SIM. MARTINEAU,
Secrétaire.

Cercle de Saint-Césaire, comté de Rouville.—Résultats des concours :

Pour la meilleure prairie en trèfle de deux arpents et plus :

1er prix, Herménégilde Desmarais ; 2ème, Léon Chabot ; 3ème, Pierre Nadeau ; 4ème, Napoléon Girard.

Pour la meilleure pièce d'un demi arpent en blé d'Inde à fourrage :

1er prix, Alphonse Brodeur ; 2ème, Emile Arès ; 3ème, Philias Brodeur ; 4ème, Adolphe Préfontaine.

Pour la meilleure pièce d'un arpent de lentille mélangée :

1er prix, Adolphe Préfontaine ; 2ème, Frédéric Noisieux ; 3ème, Pierre Nadeau ; 4ème, Richard Sauvage.

Pour la meilleure pièce d'un quart d'arpent en betteraves, carottes, navets et choux de Siam :

1er prix, Emile Arès ; 2ème, Albert Gagné ; 3ème, Damien Ouimet ; 4ème, Antoine Bachand.

Pour la meilleure pièce de trois arpents et plus en grain pur et net :

1er prix, Philias Brodeur ; 2ème, Pierre Nadeau ; 3ème, Simon Sénécal ; 4ème, Frédéric Noisieux.

Pour la meilleure culture sarclée :

1er prix, Joseph Martin ; 2ème, Emile Arès ; 3ème, Damien Ouimet ; 4ème, Dalvani Roireau.

Il y a encore un prix pour les meilleurs soins donnés aux animaux, aux étables et aux fumiers, mais les juges ne peuvent pas se prononcer maintenant.

J. E. O. DEMERS,
Secrétaire.

Cercle de Saint-Joachim, comté de Shefford.—Extrait d'une lettre du secrétaire-trésorier :

" Nous sommes heureux de vous dire que les concours de fourrages verts et de cultures sarclées, organisés par le cercle, ont créé un sentiment d'émulation parmi les membres du cercle, et seront probablement un moyen d'attirer de nouveaux membres une autre année ; chacun se propose de préparer des cultures dignes d'un concours."

CHOSSES ET AUTRES

En toute chose, il faut considérer la fin.

Rapport des juges du mérite agricole.

—Nous commençons dans ce numéro la publication du rapport des juges du mérite agricole pour 1895. Ces messieurs ont été accompagnés dans leur visite, cette année, par monsieur Dalais, conférencier agricole qui est enchanté des renseignements qu'il a recueillis dans le cours de ses pérégrinations, renseignements qui devront rendre ses conférences de plus en plus instructives et pratiques.

Nous engageons fortement nos lecteurs à lire avec soin ce rapport dans lequel ils trouveront des notions détaillées sur la pratique agricole suivie par nos meilleurs cultivateurs. Ils remarqueront, entre autres, que tous ces agriculteurs donnent aux plantes sarclées une large place dans leur culture et qu'ils gardent un grand nombre de bestiaux, à l'exception des jardiniers